
昨日，2022广州市青少年
校园足球夏令营最佳阵容选
拔活动在广东奥林匹克体育
中心、宝岗体育场正式开启。

本次夏令营由广州市教
育局主办，广州市越秀区教育
局承办，广州市学生体育艺术
教育协会、羊城晚报教育发展
研究院协办。

来自广州市11个区的754
名中小学生踏上五天的绿茵逐
梦之旅，同场竞技，通过层层筛
选，决出各组别的最佳阵容，代
表广州市参加广东省校园足球
夏令营，接受精英培训，最终有
机会进入全国校园足球夏令营
和校园足球国家队。

对于足球发展，习近平总
书记曾强调：“功成不必在我，
要久久为功，持续用力，从娃
娃抓起、从基层抓起、从群众
广泛性参与抓起。”为全面贯
彻落实习近平总书记的批示
和党中央、国务院的战略部
署，广州市教育局按照中国足
球改革发展总体方案的要求，
一步一个脚印，全力推进校园
足球工作。

校园足球是中国足球的
基石，也是中国足球改革的重
要组成部分，将成为探索中国
式的足球青训体系的一条重
要通道。

一直以来，广州市教育局
始终遵循教育规律，以立德树
人为首要目标，秉承“教学是
基础、竞赛是关键、体制机制
是保障、育人是根本”的校园
足球发展理念，形成了完善的
校园足球竞赛体系和人才培
养、选拔体制，搭建训赛互补、
公平竞争、优中选精的青少年
校园足球夏令营组织模式，进

一步夯实了广州市校园

足球工作的坚实基础。
广州市青少年校园足球

夏令营活动是本市中小学优
秀足球运动员训练、竞赛和交
流的高质量、高水平平台，是
立德树人的价值本色和体教
融合的发展亮色。对于培养
有扎实文化根基的优秀足球
运动员，进而实现中国足球竞
技水平的全面提升，将产生积
极深远的影响。

本次夏令营设立高中男
子甲、乙组，高中女子甲、乙
组，初中男子甲、乙组，初中女
子甲、乙组，小学男子甲、乙
组，小学女子甲、乙组，以及小
学混合组共计 13 个组别，每
个组别按照门将、前锋、中场、
后卫四个位置报名参加选拔。

在为期五天的夏令营选
拔活动中，参营人员将严格落
实疫情防控的各项举措，确保
活动顺利有序开展。

754名参营球员将分别进
行分组对抗赛和综合能力测
试。专家组将根据球员在分
组 对 抗 赛 的 表
现，从技术表现、
战术表现、体能
表现、心智表现、
社交表现进行评
分。综合能力测
试中，小学组非
守门员技术能力
测试包括三角传
球和运球绕杆射
门测试，守门员
测试包括三角传
球和扑接球测试。初高中组
非守门员技术能力测试包括
速度、带球跑、运球变向、传接
球、射门、速度耐力等专项技
术和身体素质测试，守门员测
试包括传接球和扑接球测试。

通过本次夏令营的选拔，
将决出各组别的市级最佳阵
容，成为广东省青少年校园足
球夏令营的参营队员。

首日夏令营活动率先上
演高中组对抗赛，足球小将们

在绿茵场上尽情奔跑，挥洒汗
水，施展足球才华，展示了广
州市青少年的足球竞技水平，
完美呈现了广州市校园足球
的教育成果。
羊城晚报记者 柴智 林本剑

广州青少年
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足球教我永不言弃、
教我顽强拼搏、教我奋勇向前

羊城小将的足球盛宴，激情开波！
2022广州市青少年校园足球夏令营最佳阵容选拔活动“开营”

▲在广东奥体中心进行的高中
男子组比赛

◀在宝岗体育场进行的高中女
子组比赛 羊城晚报记者 梁喻 摄

校园足球巡礼

踢球、奔跑、射门，球场上学生
们相互追逐着，激情澎湃，现场氛
围火热。“足球教我永不言弃、教我
顽强拼搏、教我奋勇向前”——参
加广州市青少年校园足球夏令营
选拔活动的同学笑着说道。

“努力+幸运”铺就足球路

来自广州市第五中学的王梓赟
同学已经是第三次参加广州市青少
年校园足球夏令营了。刚过完17岁
生日，他就在昨天进行的高中男子
甲组比赛中扑出对手两个点球。

当被询问是否很享受这种万
众瞩目的感觉时，他特别开心地
表示：“我很享受比赛的过程，感
觉很棒，尤其是在这么多同学和
教练面前表现得很好，这让我很
有成就感。”

当记者夸赞扑出两个点球很
棒时，王梓赟不好意思地说：“我
只是幸运而已。”记者追问：“你
真的觉得只是幸运而已吗？”他
腼腆地说道：“努力加幸运。”

从小学一年级就开始踢足球
的王梓赟，因为身高优势被教练
选作门将的好苗子。从小到大，
父母一直都很支持他踢球，他也
享受全身心投入这项运动。

“我觉得足球不仅仅给我带
来了正能量，还影响了我的性格，
提升了我的能力。因为足球，我
变得很开朗、自信。我的心态被
历练得很强大。就像今天的比
赛，我整个人都很放松，给自己打
7到8分吧。”王梓赟笑道。

第二届全国青年运动会的季
军争夺战是王梓赟印象最深刻的
一场比赛。当时他代表广东省出
战，在对手领先两个球的情况下

顽强扳平比分，将比赛拖进点球
大战。王梓赟作为守门员，为广
东队扑出了对手的一个点球，率
队夺得胜利。

王梓赟还分享了自己偶像
——同样是门将的现年 44 岁的
意大利足球运动员吉安路易吉·
布冯。“布冯永远是我的精神偶
像，无论多久，一直都是”。

团队合作最吸引人

“很开心今天能够站在这里
踢球，我在这里遇到了很多优秀
的对手，亲身感受到广州足球发
展得越来越好。”陈思羽来自广
州市南武中学，今年念高三，刚
在赛场上踢完比赛，她踢的位置
是前锋。

从小学一年级开始踢足球，
到现在已经12年了，足球早已成
为陈思羽生命当中不可缺失的一
部分。下个月，她就要参加高
考，但在这个周六，她还是选择
参加广州市青少年校园足球夏令
营选拔活动。

“还是很期待这次的比赛，很
享受和大家一起踢球的时光。”
陈思羽一边准备高考，一边备考
体育专项考试，需要平衡学业和
训练的关系。尽管如此，只要有
空余时间，她常常会带着球出现
在运动场上。

“我最喜欢的球星是梅西。
他是我第一个认识的球员，他高
超的踢球技术、对足球的坚持不
懈、永不言弃的精神，深深感染
了我。我希望自己能够跟随他的
脚步，永远坚持不懈、永远拼搏
到最后。”这种精神在陈思羽的
生活中得到了体现——性格开

朗、喜欢运动，敢于挑战新事物。
徐涵萱来自广州市财经商贸

职业学校。在足球场上她是守门
员。“训练场和比赛场上的每一
次扑救、每一次突击，都令我心
潮澎湃。”一提到球场上的比赛，
她显得兴致昂扬。“足球最吸引
我的是团队合作。一场精彩的球
赛盛宴，需要相互之间的合作，
找到彼此最佳的默契点”。

从小接触足球，一开始徐涵萱
只是守门替补，后来能力愈来愈
强，对足球的爱也一发不可收拾。
但她也有苦恼：“最大的困难是身
高和体力。”她的身高不占太大的
优势，因此需要花更多的时间在技
巧钻研和增强身体素质上。

曾经，她也想过放弃，一边学
习一边踢球，需要花费超出常人
的时间和精力。但是另一方面，
她十分感谢坚持下来的自己，一
路陪伴的教练。

“我遇到了很好的教练，有时
候我心态不好，他总是很耐心地
开导我，还会根据我的个人特
点，教一些技术动作。”球场上涌
现出越来越多的女性身影，也给
予她很大的激励作用。

“我有一个队友，再苦再累的
训练她都不会抱怨，总是以最好
的状态完成。一上球场，她整个
人立刻变得专注、投入，我非常
敬佩她”。平时在队里，她们经
常相互鼓励，促进彼此的进步。

本次比赛，徐涵萱认识了很
多优秀的运动员：“我看到了他
们对足球的热爱，也希望广州足
球发展得越来越好。我希望自己
将来可以成为一名足球教练，坚
持我对足球的热爱。”
羊城晚报记者 詹淑真 龙希
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月 20日下午 5:20，粤剧电影《白
蛇传·情》剧组亮相B站直播间。
作为国内首部 4K全景声粤剧电

影，当天《白蛇传·情》在全国影院正式重
映，此时距离影片的首次公映刚好过去一年。

当天，《白蛇传·情》的制片人孙金华，导演张险
峰，美术指导李金辉，主演“白蛇”曾小敏、“许仙”文
汝清、“小青”朱红星、“法海”王燕飞来到直播间，解
读电影幕后制作，畅谈传统文化的继承与发展。

随着《白蛇传·情》受追捧，白素
贞的扮演者曾小敏在年轻人中拥有
了大量的迷弟迷妹。她谦虚地表
示，这都要归功于戏曲本身的魅力，

“我们戏曲人的每一个眼神、表情、
身段、动作，都是传达情感的载

体 ”。 她 以
令不少观众
赞不绝口的
水 袖 舞 举

例：“水袖是我们
戏曲人必练的基本功
之一，它有难度，却肯

定不是最难的。对我们来
说，真正的难度在于，如何
把它在电影里用得‘活’起

来。事实上，当我们在其中融入情
感之后，水袖变得更有生命力了。
像在水漫金山这场戏中，我用水袖
来展示白蛇的抗争，观众就觉得很
有感染力。”她笑着说：“其实我们粤
剧中的每一个符号，都跟水袖一样，
拥有成为‘国潮’的潜力。”

许仙扮演者文汝清当天也分享
了自己塑造人物的心路：“许仙在各

个版本中不断变化，到今天《白蛇
传·情》这个版本，我觉得他已经是
一个非常完美的男子。因为他善
良、感恩、勇敢，对爱情从一而终。”
文汝清笑着说，虽然不少观众觉得

“小青打许仙”特别“解气”，但他仍
然觉得，这个许仙值得爱。

青蛇扮演者朱红星和法海扮演
者王燕飞，都因为该片收获了不少
粉丝。朱红星认为，小青之所以受
欢迎，是因为“她把很多人不敢想、
不敢说的话都说出来了，跟大家产
生了共鸣”。王燕飞则分析这一版
的法海：“他有温度，很亲切，更人性
化，不像以前人们印象中那么冷酷、
自私、无情。”

在当天直播的最后，曾小敏提
出要代表白素贞跟大家说几句心里
话。她说：“很多人喜欢看《白蛇传·

情》，正是因为里面的爱感动了大
家。或许有些观众觉得小青打许仙
打得很爽，但在我看来，放弃爱太容
易，能坚守才是最难的。趁着这个
日子，希望大家都能珍惜爱。”

在过去的一年里，《白蛇传·情》成绩
斐然：刷新戏曲片票房纪录，票房累计突
破2300万元；在B站线上总播放量累计
突破 1340 万次，评分 9.9 分；位列豆瓣
2021年评分最高华语电影第四名，评分
8.0分；此外在淘票票获得评分9.4分，在
猫眼获得评分9.1分……

观众和影评人一致认为，《白蛇传·
情》在经典民间传说《白蛇传》的基础上，
诠释出一种全新的东方意境。导演张险
峰当天坦言，中国戏曲电影在多年前盛
极一时，只是后来遭遇类型片冲击，渐渐
显得手法单调，风格止步不前。“但我觉
得一度被边缘化，对戏曲电影来说既是
挑战，也是机遇。”张险峰说，“在看多了
好莱坞大片之后，现在很多年轻人反而
开始寻找自己的文化根源，一种对复古

国风的回归潮流因此在近年来兴起。《白
蛇传·情》可以说是在这股潮流中应运而
生。”

在张险峰看来，《白蛇传·情》最大的
创作难点，便是如何对接年轻观众的审
美需求：“我们最终决定改变戏曲和电影
之间的主从地位。过去的戏曲电影大多
因记录戏曲的需求而存在，因而忽略了电
影观众的需求，变得曲高和寡。这次我们
让电影来主导，同时保留戏曲文化的精
髓，在两者之间找到一种平衡。”张险峰介
绍，这种分寸感的把握，主要集中在对电
影的“实”和戏曲的“虚”这两种风格的结
合。他回忆，两者的碰撞体现在创作的
各个方面，包括美术、表演、音乐，以及用
国外的特效团队，来打造一种全新的、结
合了写意画和工笔画的“国风特效”。

火了一年，传统文化“双创”的成功尝试

曾小敏代白素贞传话，真爱要坚守莫轻弃

《白蛇传·情》公映一周年再约观众

曾小敏：
粤剧处处皆“国潮”

羊城晚报记者 李丽

“敏宝”“敏妹”“敏神”……
在 B 站的直播间里，年轻观众
对《白蛇传·情》的主演——广
东粤剧院院长曾小敏的称呼十
分亲切。在曾小敏和剧组其他

成员进入直播间
之前 ，一

万多名观众相约在平台上共同
观看了《白蛇传·情》，而他们中
的很多人早已对这部电影进行
了二刷、三刷甚至N刷。

虽然不少B站观众对剧情
如数家珍，甚至能在弹窗里同
步写出唱词，但再看《白蛇传·
情》，他们依然全情投入。“我的
恋爱脑姐姐啊”“心疼敏神战
损”“还是小青最好”“许仙竟

被萌物吓晕”“都让开我
要推塔”“电影原声啥时

出”……弹幕里一片
热闹。不少外地观

众还玩起谐音梗，例如当伤透
了心的白素贞跟许仙提出“相
离分”时，大家齐齐排队刷出谐
音“想离婚”来讨伐“渣男”。

据了解，在这场“传承经典，
国风焕新”《白蛇传·情》520主创
特别直播活动中，平台实时在线
人数突破1.8万，直播位居日常分
区No.1，“白蛇传·情上映一周年”
话题更登上B站热搜榜TOP5。
不少观众在弹幕中表示，待直播
结束后，他们会第一时间走进影
院，在大银幕再刷一回经典。

对年轻观众的热烈反应，

《白蛇传·情》的制片人孙金华
表示欣慰：“让年轻人走进电影
院欣赏戏曲电影，了解传统文
化，正是我们创作这部电影的
初衷。”他认为，影片的成功是
传统文化“双创”的一次成功探
索——通过对戏曲艺术和电影
艺术的完美融合，《白蛇传·情》
再一次印证了中国传统文化的
魅力与潜力。孙金华说：“现在
的年轻人对传统文化越来越有
认同感，他们是爱艺术也懂艺
术的。所以，只要我们能做出
更多精品，年轻人就会喜欢。”
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曾被边缘化，戏曲电影因“白蛇”再崛起

曾小敏（右下）、文汝清（左下）、朱
红星（上中）、王燕飞（右上）与观众互动


